
特首倡高官責任制 表現不濟可凍薪
公務員團體籲增懲處透明度 盼參與新制度討論

內地民商事法律實務課程昨開班

為進一步提升治理水平，香港特區行政長官李家超在接受報章訪問時表示，正審

視建立「高層政府官員責任制」，希望強化特區政府部門主管、高級公務員的領導

作用，有關安排會與現行制度結合。懲處機制方面則會首先找出「責任誰屬」，當

中可以考慮的懲處方法有很多，由於政府每年均會審視公務員表現，表現不濟者，

可能不獲加薪等，具體工作由政務司司長負責。有公務員團體代表在接受香港文匯

報訪問時認同，提高高官懲處的透明度可提升其積極性。有代表則要求政府在訂定

新制度前，應和各公務員團體討論。 ●香港文匯報記者 楊盈盈

特首盼聽建議 提速發展北都區
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李家超晤東盟國駐港總領事
冀港早日加入RCEP

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

香港文匯報訊 香港特區行政長官李家超昨日出席與東
盟成員國駐港總領事和代表的午餐會，以深化友誼和交流
意見，推進雙向利益。李家超在社交平台發帖表示，香港
高度重視東盟這一重要夥伴，而東盟已連續15年成為香港
第二大商品貿易夥伴。東盟作為全球第五大經濟體，經濟
發展勢頭強勁、潛力無限。
香港於2022年1月已申請加入《區域全面經濟夥伴關
係協定》（RCEP）。李家超指出，早日加入這項全球最大
的自由貿易協定，將加強香港作為中國內地與全球經濟

體「超級聯繫人」和「超級增值人」的角色，「我了解
目前有關接納新成員的具體規則正在制定中，我感謝各
總領事一直支持我們。」
李家超表示，除貿易外，官員互訪亦鞏固聯繫，「自
我就任行政長官以來，已3次訪問東盟，涵蓋七國。香港
致力深化與東盟合作。我們堅信，在馬來西亞擔任東盟
輪值主席國及各成員國共同努力下，東盟必將更成功發
展，我相信雙方通過加深合作，商貿和交往都會再創高
峰。」

香港文匯報訊 香港特區政府律政司香港國際法
律人才培訓學院為期兩天的2025年內地民商事法律
實務課程昨日開班，是首個專門為本地法律業界包
括大律師、事務律師、企業法律顧問和爭議解決從
業者舉辦的課程。課程旨在加深本地業界對內地民
商事法律及實務運作的認識，內容涵蓋法務、仲裁
及企業出海的挑戰，以促進香港與內地法律和爭議
解決業界的交流。兩天課程吸引約300名人士報名
參加，昨日有逾160人出席。
律政司司長林定國在課程開班儀式上致辭時表示，

香港國際法律人才培訓學院去年11月正式啟動後，已
跟國家最高人民法院和司法部合作，就香港普通法和
仲裁等方面進行培訓，希望助力國家培養涉外法治人
才，更好地在國家涉外法治建設中發揮更大作用。
他介紹，是次課程為學院首個專門為本地法律業

界，包括大律師、律師、企業法律顧問和爭議解決
從業者舉辦的課程，期望課程能加深本地業界對內
地民商事法律及實務運作的認識，促進香港與內地
法律和爭議解決業界的交流。
林定國強調，作為國際法律與爭議解決服務中心，

香港的普通法制度嚴謹成熟，法律服務業專業且全
面，為全球金融及商業活動提供高水平的法律服務。

內地高級法官來港授課
是次課程邀得最高人民法院研究室副主任、高級
法官司艷麗介紹內地法院體系和法律層級、法院指
導典型案例等；廣東省高級人民法知識產權審判庭
庭長、高級法官王曉明講解內地法院涉港知識產權
審判。此外，黃進教授分享內地法院涉外/涉港案
件的處理方法；王利明教授、王俊峰律師、王正律
師會分享法律實務，包括保全、證據和執行、合同
訂立以及跨境公司、股權和借貸爭議等。
是次課程特設兩個座談環節。第一個座談環節是
由立法會議員、律師林新強主持的「中國企業出海
的法律挑戰」，邀請了不同類型、產業和規模的內
地企業的法律業務負責人參與探討中國企業出海現
狀、法律需求和挑戰等。今日（14日）的座談環節
由律政司香港國際法律人才培訓辦公室主任楊玲主
持，邀得內地知名仲裁機構的負責人探討「中國內
地涉外仲裁新發展」。
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江西近40項非遺 中央圖書館展演
香港文匯報訊（記者 李千尋）香港特區政府積
極推動非物質文化遺產的保護與傳承，今年首度舉
辦香港非遺月活動，其中，文化交流項目「根與
魂——物華天寶 非常客家：江西省非物質文化遺產
展演」昨日舉行開幕典禮，市民可由即日起至7月1
日前往香港中央圖書館地下展覽館免費入場參觀，
透過展品、圖文和視像節目，配合當地非遺項目傳
承人的現場示範和互動體驗活動，感受江西客家文
化和其獨有的非物質文化遺產魅力。今屆展覽並以
「流動非遺」專車形式首次進入社區及學校，為市
民和學生帶來多元的文化交流與體驗。
是次展覽分「客韻流芳」「天工開物」「茶香贛
鄱」及「書香墨韻」四大展區，介紹近40項江西省
非遺項目，當中重點包括贛南客家擂茶製作技藝等
3項列入聯合國教科文組織《人類非遺代表作名
錄》的非遺項目，以及景德鎮手工製瓷技藝、甲路
紙傘製作技藝、石城燈會及贛南客家服飾等10項國
家級非遺代表性項目。

連同北角沙田獻技逾100場
展覽並邀請了近70位江西的國家級非遺代表性傳
承人、國家一級演員及著名劇團親臨展演現場，展
示贛南客家擂茶製作、萍鄉耍儺神、湘東皮影戲、
萍鄉指掌畫等技藝。非物質文化遺產辦事處展演期
間，在香港中央圖書館地下展覽館、北角油街實
現、沙田大會堂及新城市廣場一期1樓羅馬圓形獻
技場，舉辦逾100場演出、示範、講座及互動體
驗。
亮點項目之一的贛南客家擂茶，以生茶葉、葱
薑、花生等原材料研磨混合後加水煮製，是客家人
傳統特色飲品，2022年列入聯合國教科文組織《人
類非遺代表作名錄》。自幼接觸擂茶文化的非遺傳
承人曾水英昨日在開幕禮上表示，冀透過是次展覽
讓更多香港市民了解擂茶的價值與文化，期待香港

市民在參觀及互動活動中不僅品嘗擂茶，更學習其
製作技藝，讓這項非遺文化在香港生根發芽。
特區政府文化體育及旅遊局副局長劉震表示，今

年首屆的香港非遺月涵蓋逾100項非遺項目，除今
次展演外，亦設有多項精彩活動，令市民感受到香
港處處有非遺。江西省與粵港澳大灣區地緣相近、
人緣相親，有深厚歷史淵源及共同文化基礎，是次
展演讓市民近距離了解和體驗江西客家文化和傳統
工藝，感受當地「物華天寶」的多樣魅力。

●贛南客家擂茶製作技藝。香港文匯報記者萬霜靈 攝

●毛筆製作技藝。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

李家超在接受報章訪問時強調，十分重視
提升治理水平及團隊精神，並要求司局

長及管治團隊落實以結果為目標的理念，現
在團隊都支持其施政理念，否則他難以完成
多屆政府想要完成的工作，例如基本法第二
十三條本地立法。
回顧上任3年，他認為特區政府部門要有較
大的「全方位投入」，即使公務員聘任制度
與政治任命的司局長有所不同，但「責任
制」亦要存在，正審視建立高層政府官員責
任制，讓部門領導發揮領導責任，若出現重
複出現又或嚴重的問題，要矯正錯誤，將日
常管理工作做得到位。

先查責任問題 再紀律處分
對表現不濟的高級公務員之懲處措施，李
家超認為，首先要找出責任問題，而他留意
到公務員體系中，特別是高級公務員十分重
視個人的尊嚴及聲譽，而具體的懲罰方法可
以包括不獲加薪，甚至採取更嚴厲的紀律處
分，而新制度可與現行公務員評核制度相結
合。
李家超提到，他上任至今，政府的工作文
化已有改變。當有危急情況，會實施全政府
動員機制，例如惡劣天氣下地區出現水浸，
過去可能要一兩星期處理，現在不足兩天已
完成，而各人團結一致、思想一致才能做好
工作。
談到改變政府文化過程中的困難，李家超
坦言，任何機構改革都要面對理念差異、想
留在舒適圈等阻力，但香港近年因疫情、黑

暴事件等，消耗了寶貴的發展時間，時不我
待之下，政府必須加快工作步伐。

工會憂或怕出錯而拖慢政策實施
公務員工會聯合會總幹事梁籌庭在接受香
港文匯報訪問時表示，在現行的高官問責制
下，涉事者的紀律行為多處於保密狀態，極
少公開因失誤受懲處的個案，「若高官在施
政上明顯犯錯，政府往往難以公開指明其責
任，因為擔心對政府政策及形象造成負面影
響。」
他指，過去首長級官員出錯時多以內部處
理為主，外界無法得知是否受到懲處，市民
只能從官員被調走的新聞推測其是否因失誤
受罰。相較之下，中下層公務員的懲處機制
較為透明，政府每年會公開一般性職位公務
員受懲處的數據，但高級官員的懲處情況則
多保密。
梁籌庭認為，若提高高官懲處透明度，可
起到阻嚇作用，並提升其積極性，但亦有可
能令其因害怕出錯而不敢創新，拖慢政策實
施。他認為現行懲處機制有其可取之處，但
需適度提升高官問責的透明度，以平衡政策
推行效率與公眾信任，「清晰的責任制度及
透明度，對於提升政府施政效能至關重
要。」
香港高級公務員協會主席林文貞認為，現
時公務員的工作表現是透過既有評核制度處
理，表現欠佳的人員在機制上有清晰的紀律
及懲罰規定，她希望政府與公務員團體討論
新制度的內容。

議員建議引入降級與上訴機制
香港文匯報訊（記者 楊盈盈）對行政長官李
家超表明擬建立「高層政府官員責任制」，多
位立法會議員表示支持。立法會議員陸頌雄認
為，該制度若成功落實，有助提升香港公共行
政管理水平，防止高級公務員的不作為。他更
建議懲處措施應引入降級機制，「一些公務員
因不勝任高階職位，最終成為組織的障礙物，
更應讓有能力的人取而代之。」最重要是政府
有清晰指引，令公務員熟悉整個措施。
立法會議員顏汶羽亦支持高層政府官員責
任制，認為加入懲罰機制能有效警惕公務

員，促使他們更積極作為。公務員工作一直
被視為是「鐵飯碗」，即使有獎勵機制，亦
未必能提升其動力，但懲罰機制或可改變這
種情況。他認為，特首此舉並非為懲罰公務
員，而是希望透過機制讓他們更有作為。
對推行過程中可能出現的挑戰，顏汶羽認
為，一些工作需要跨部門合作，而所屬部門未
必能直接控制施政部門的執行效果，若僅以成
效作為主要標準，可能會產生以偏概全的問
題。他建議政府在政策上應更透明和客觀，並
設立上訴機制，讓公務員有解釋的機會。

香港文匯報訊 香港特區行政長官李家超6月13日接受
香港中通社、香港新聞網專訪。談到北部都會區發展時
強調，這是香港未來發展的新增長引擎，也是融入國家
發展大局的一部分，自己心急如焚，繼續追時間、追成
果。他強調，北部都會區的發展還有進一步提速的空
間，希望聽取更多意見，讓工作進度能更快，「任何可
行的方法，我都會考慮。」
此前，李家超在立法會的互動答問大會與議員為此進

行專題討論，對議員形容自己心急如焚。他受訪時重
申，希望步伐能更快，時不我待，世界競爭非常激烈，
特別是發展綱領部分目標期長達五年、十年、十五年，
規劃如此龐大的土地，正常而言所需的時間本來就長。

「我強調要追時間、追成果，北部都會區正是其中一
個需要追趕時間和成果的重點項目。」李家超在受訪時
闡述北部都會區對香港的兩大預期成果：一方面，它是
香港未來發展的新增長引擎，若北部都會區發展順利，
香港整體經濟發展將會很好。另一方面，北部都會區毗
鄰深圳，更能利用港深兩地優勢互補，在融合發展中互
相促進。「這是我們整體融入大灣區發展、融入國家發
展大局的一部分。」
作為北部都會區發展的一部分，港深河套區今年將開
始有企業進駐。李家超形容河套可以在科技創新領域產
生很大價值，尤其能發揮香港與深圳各自的優勢，雙方
強強聯手，達至「一加一大於二」，創造更大價值。

●李家超昨日與東盟成員國駐港總領事午餐。 李家超Fb圖片


